

reconocible, en alteridad. Es en este método (de Cristo), donde se van desarrollando los capítulos del estudio: unidad y reciprocidad de Dios; conocer a Dios en Dios; interpretarle; la analogía y ontología trinitaria de la caridad; Dios encarnándose en el Logos busca al hombre y el hombre acercándose al Logos encuentra a Dios. Es el encuentro entre lo divino y lo humano, verdadera teología encarnacional. PEDRO JUAN OP.

FERNÁNDEZ, S., *El descubrimiento de Jesús. Los primeros debates cristológicos y su relevancia para nosotros*. Ed. Sígueme, Salamanca, 2022, 197 pp.

El estudio y la propuesta que nos presenta Samuel Fernández en este libro es un excelente compendio de lo que en los inicios del cristianismo se pensó y se dijo sobre la figura inagotable e inabarcable de Jesús de Nazareth. Como profesor de cristología y de patrología en la Universidad Pontificia de Chile, el libro recoge lo más granado del pensamiento y de la docencia de este afamado especialista. Si la persona y la figura de Cristo es siempre un talismán para los cristianos, aquí los lectores de esta obra, podrán acceder a las doctrinas de los autores de la antigüedad clásica que más han pensado y escrito sobre la verdadera identidad de Jesús. Este debate sobre la identidad de Jesús no ha perdido su actualidad incluso en nuestro tiempo. Con repetida frecuencia las enseñanzas de los últimos Papas avisan sobre el peligro del nuevo gnosticismo a la hora de hablar y pensar sobre la persona del Hijo de Dios. Si la identidad de Jesús de Nazareth diferenciaba al cristianismo del judaísmo, no conviene olvidar que las primeras comunidades cristianas creían y celebraban su fe en la liturgia y en la vida, sin darle mucho lugar a la reflexión sobre el contenido de sus convicciones, de ahí que se sintiese la necesidad de dar una formulación conceptual correcta a sus convicciones, es precisamente ahí donde surgirán las grandes controversias cristológicas entre los herejes y los padres de la Iglesia. Ya en la introducción el autor nos va poniendo en la pista sobre los sólidos fundamentos de nuestra fe, y a lo largo de los once capítulos que componen esta interesante obra, podemos encontrar luz e inspiración para reforzar y esclarecer nuestra fe en el Hijo de Dios hecho hombre. Como nos recuerda tan acertadamente el Concilio Vaticano II, “realmente, el misterio del ser humano sólo se esclarece en el misterio del Verbo encarnado” (GS 22). MARIO JABARES, OP

ESPIRITUALIDAD

ESTAÚN VILLOSLADA, P., *Conversaciones con la Virgen*, Ed. Eunsa, Pamplona, 2022, 168 pp.

Pedro Estaún Villoslada es un sacerdote del Opus Dei y ha pasado quince años en el Santuario de Torreciudad, propiedad del Opus Dei, en la provincia de Huesca, acogiendo, dialogando y celebrando litúrgicamente a familias, turistas, peregrinos y devotos que periódicamente se acercaban al Santuario de Santa María de los Ángeles, donde se venera una preciosísima imagen negra

de ella, del siglo XI. “En este libro se recogen diez de esas reflexiones y cinco anexos sobre la devoción a la Madre de Dios”. Aquí van los títulos: 1. Una peregrinación a Torreciudad. 2. La belleza de María. 3. Madre de Dios y Madre nuestra. 4. Correspondencia fiel a una vocación. 5. María antes del nacimiento de su Hijo. 6. La delicada ayuda de una Madre. 7. Un espejo en el que mirarnos. 8. Me llamarán bienaventurada. 9. Confianza filial en Santa María. 10. El amor a la Virgen en san Josemaría Escrivá de Balaguer. Reflexiones todas ellas sencillas, humanas, poéticas que nunca se pasan, porque la Virgen siempre está más allá. Los Anexos hacen referencia al santuario mismo: La primera sede de la Virgen de Torreciudad, Los Tesoros de Torreciudad, Los espacios museográficos de Torreciudad, De Torreciudad a Lourdes por senderos de Montaña, El viaje de la Sagrada Familia a Nazaret tras el nacimiento de Jesús. Un libro lleno de sencillez, de belleza, de interés turístico y de amor a María. A. MONTERO

BONETE, E., *El abrazo velado. Vivencia cristiana de un filósofo*. Ed. BAC, Madrid, 2022, 164 pp.

En este pequeño libro nos encontramos con un relato autobiográfico de una experiencia personal y profunda de encuentro personal con Cristo en un momento especialmente crucial de la vida del autor. El profesor Enrique Bonete, Catedrático de la Universidad de Salamanca, refleja a lo largo de los distintos capítulos de esta pequeña obra el itinerario espiritual y vital que como pensador cristiano le ha conducido a saborear lo más profundo de la riqueza espiritual del encuentro velado con el autor de la salvación. Es por tanto un escrito íntimo y testimonial que se aventura en las profundidades de la experiencia cristiana, narrada de manera espontánea y con todo lujo de detalles y recuerdos. Sin duda ninguna, al escribir este libro, el autor ha estado muy mediatizado e influido por su pertenencia y experiencia dentro del Camino Neocatecumenal. Su propósito, al escribir estas páginas, no es otro que dar testimonio de la riqueza de su fe cristiana, que ha propiciado su encuentro personal con Cristo, y que le ha servido a lo largo de los años para seguir testimoniando la presencia y la bondad del Cristo que sale al encuentro de los que le buscan con sincero corazón. Es muy posible que los lectores de este libro se sientan impactados y movidos por la descripción con todo lujo de detalles, de la experiencia vivencial y profunda de un cristiano que durante años había silenciado los acontecimientos de su experiencia de encuentro y cercanía con Cristo y que años después nos ofrece el testimonio de aquella experiencia impactante en su vida. MARIO JABARES, OP.

D'ANDREA, BN. OAR., *¡Ama y verás! La iglesia casa y escuela para el amor según san Agustín*, Ed. Ciudad Nueva, Madrid, 2021, 191 pp.

El autor pone de relieve un sermón, según él, olvidado de S. Agustín *De disciplina christiana*, que ya tuvo su influencia en la edad media. “Redescubrir el mensaje de esta pieza de predicación agustiniana” es la finalidad de este escrito, porque pone en valor distintos elementos eclesiales actuales y es